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得知自己主导研发的无取向硅钢终于用在白鹤滩
项目时，太钢技术中心副研究员姜世勇还是不自觉红
了眼眶。回望过去十年，仿佛只是白驹过隙，一刹而
过，而姜世勇却用他十年的坚持，将时间幻化成陈酿，
在他的人生写下浓墨重彩的一笔。

“这十年，很值。”姜世勇说起话来云淡风轻，前额
和鬓角的白发却不由分说地讲述着他十多年来付诸产
品研发的心血。

1998年，姜世勇从武汉冶金科技大学毕业来到太
钢技术中心。在学校读书的时候，他就特别喜欢钻研，
遇到难题，总要想办法攻克。那股爱钻研的劲儿仿佛
是骨子里就透着的，而技术中心正好为他提供了这样
的平台。

一直以来，中低牌号硅钢的表面纵条纹问题都是
困扰公司的生产难题。为了解决这个“疑难杂症”，
2006年，姜世勇主动担当，承担起攻克硅钢表面纵条纹
的命题。那一年时间，为了找到突破口，他经常要熬夜
到晚上十一二点。“那时的压力真的很大，熬了将近一
年时间，这头发就开始慢慢白了。”姜世勇回忆到。

一年多的时间，凭着执着和钻研，姜世勇彻底解决
了太钢硅钢表面纵条纹缺陷，还申请了国家专利。这
是他来到太钢后，取得的第一个重大科研成果。

到了2009年，姜世勇接手了一个更大的项目，国
家重大工程——三峡巨型水电用超高牌号无取向硅钢
产品开发工作。这在当时很多人看来，是一个几近不
可能完成的任务。虽然太钢的高牌号硅钢开发在国内
是最早的，但三峡工程的要求非常严苛，十几个指标当
中有三四个指标都是全球领先，就连很多国外企业都
放弃了竞标。

“这种超高要求的指标，要求一个还好，要是同时
都要求的话，指标之间要达到一个最佳的匹配真的很
难。”姜世勇说。不过姜世勇不怕难。从接手这个项目
开始，他的工作几乎就成了两点一线，要么就泡在试验
室做试验，要么就一头扎进生产现场跟踪流程取样，回
来做分析。

有一年冬天，雪下得特别大，姜世勇从现场取样回
来，推着自行车载着一大沓钢板深一脚浅一脚地往技
术中心赶。四周没有人，全是白茫茫的一片，姜世勇第
一次感觉到了迷茫。

那时候，大家对这种无取向硅钢认识不深，现场退
火时偏向大张力。经过摸索研究，姜世勇偏偏认为，要
炼好三峡项目要求的这个钢种，特别需要小张力。当
时大家不理解怎么办？那就先和主要负责人挨个沟
通。姜世勇笑称，如果自己现在还有点沟通能力的话，
都是那时练出来的。姜世勇的坚持和他对问题的独到
看法，最终征服了大家。厂里为此多次召开项目推进
会，对现场提出工序要求，组织推进。

对于高端品种来说，到了一定程度，设备管理、工
艺执行都非常苛刻，这就需要同各方协调好，解决好各
类问题。每一批轧制，姜世勇都要到现场和操作人员
一起控制好参数，等轧制好几个卷，前期稳定了才肯放
心离开。还有些时候，同一个工艺控制，这批质量很
好，下一批就突然不合格了，他就又要不断去现场了解
情况，然后摸索工艺作出技术判断。

三峡工程对产品的每个指标要求都非常严格，工
程的供货标准也一直在提高。“本来之前我们开发出来
的产品能达到百分之九十多的命中率，但突然又加进
来一个新标准，如此一来，我们的命中率一下就滑落到
了不到百分之三十，生产难度一下子就提高了，就又要
重新研究开发控制工艺。”姜世勇说。

在无数次徘徊不前的无奈中，在试一次又需再试
一次的煎熬中，姜世勇还是挺过来了。整整熬了三年
时间，他的研发最终取得了成功，经市场验证，实物综
合质量领先国内同行，达到国际先进水平。

然而产品认证的过程同样不易。2015年，太钢研
发的无取向硅钢开始接受工程的认证，这样高标准的
工程，仅认证就花去两年多的时间。

白鹤滩项目是世界超级工程，太钢领导对此事高
度重视，多次组织协调推进。2020年，通过公司上下不
懈努力，太钢的无取向硅钢终于首次实现了在白鹤滩
百万千瓦巨型水电机组上的批量应用，提高了太钢硅
钢产品的品牌形象和市场知名度。

望着前额和鬓角的白发，姜世勇红着眼眶笑了。
“这么多年来，帮助过我的人有很多，尤其我们的硅钢
团队，是他们的坚持支撑我到了最后，他们一直都是最
棒的。”姜世勇说。

雄关漫道真如铁，而今迈步从头越。如今，姜世勇
接手了一个新的任务，前段时间他刚刚写好了科研方
案，新的挑战正等待着他。

逐 梦 十 年
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以创新者为先

以奋斗者为本

本报讯（记者 孙 敬）8月10日，山西省工业
和信息化厅党组书记、厅长武宏文就钢铁行业
产品高端化、生产绿色化、高质量转型等工作到
太钢调研指导。太原市副市长卢秋生，省工信
厅相关处室负责人和太原市工信局有关负责人
陪同调研。太钢集团党委书记、董事长高祥明，
党委常委、太钢不锈总经理李华参加调研。

调研中，武宏文一行先后到太钢炼铁厂、
不锈冷轧厂、冷轧硅钢厂、博物园、技术中心等
单位参观，了解了重点设备生产运行及技改项
目建设情况。高祥明向武宏文一行介绍了太钢
集团发展方向及产业布局，分析了钢铁市场形
势及政策环境，提出了太钢集团立足山西、依托
山西的长远发展目标和相关工作建议。

武宏文对太钢集团近年来特别是加入中
国宝武以来取得的成绩给予高度评价和充分肯
定，并就山西省支持钢铁行业提质升级的相关
政策进行了解读。武宏文表示，钢铁是山西省
的支柱产业，同时也是落实碳达峰、碳中和目标
任务的重点行业。太钢集团有很好的产业基础
优势，希望在高端产品研发、重点领域突破、绿
色低碳发展等方面继续发挥示范作用，引领行
业高质量发展。省工信厅将深入实施工业和信
息化“11221”振兴崛起工程，持续加大政策、资
金等支持力度，全方位提升服务水平，支持太钢
推进绿色低碳转型发展，打造钢铁行业旗舰。
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太钢炼钢二厂以党史学习教育为契机，上下协同，迎难而上，今年以来各项生产经营
指标频创新高。图为该厂连铸生产现场。
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